



La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

(CONTINUACION DE LA CRONICA)

PUBLICIDAD

Anuncios en la columna, 5 céntimos de pesetas la línea.
Los permanentes, los que se publican en las demás planas y los comunicados, precio convencional, los originales no se devuelven.
No se publica los lunes.

SUSCRIPCION

Badajoz un mes, 1'50 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id.

La correspondencia se dirigirá al administrador Redacción y Administración Arco-figura 18



BUENA OCASIÓN

Se cede en traspaso la acreditada y única fábrica de jabones en esta plaza, por no poder su dueño atender a aquella con toda la solícitud que exige su importancia.

Está bien montada con todos los útiles necesarios y con personal idóneo, si se le quiere dar ocupación.

Para tratar, con su dueño, Pablo Prieto, Río 48 y 50.

Muy importante.

¿Sabéis quien es el Habilitado de clases pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados a él, poniendo a sus representados en posesión de sus pensiones?

¿El que menos remuneración cobra por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES DE COBRO verdad, da a sus poderdantes?

FERMIN SANCHO, SILVA,
MELENDEZ VALDES, 37.

INSTITUTO DE VACUNACION

DIRECTOR-MEDICO

Angel Cánovas Amador

Calle de la Soledad.—11.

Se vacuna de la ternera todos los días de 11 a una. Gratis a los pobres.

Gibraltar.

Decíase que España era una nación moribunda. Nosotros mismos habíamos llegado a dudar de que pudiera levantarse del abismo en que la hundió la pérdida de nuestras colonias; y he aquí que ahora, cuando menos podíamos presumirlo, se la eleva de nación moribunda a nación peligrosa.

Apoderóse Inglaterra de Gibraltar en el mes de Agosto del año 1704, y no lo pudimos nosotros recobrar ni por la diplomacia ni por la fuerza. Dos veces lo sitiaron con formidable estruendo de armas: las dos perdimos, aun llevando en la última con nosotros a los franceses.

Inglaterra ha puesto después singular empeño en conservar aquel peñón, una de las llaves del Mediterráneo, y lo ha puesto erizado de cañones, ya al aire, ya en galerías subterráneas. Más de 1.000 se dice que tiene ahora emplazados en la cima y las vertientes. No para ni aun hoy en hacer obras de defensa. Está fortificando la parte occidental vertiendo raudales de oro.

De repente ha temido que sus obras sean inútiles. En la guerra del Transwal ha visto que con cañones de ocho pulgadas, de no difícil transporte, cabe a enormes distancias batir plazas enemigas, haciéndose poco menos que invisibles por el empleo de la pólvora sin humo. Temen

desde entonces algunos de sus políticos.

Ese temor ¿contra quién lo abrigan? Pásmense nuestros lectores, principalmente contra nosotros que desde el año 1783 no hemos soñado siquiera con recobrar por la fuerza tan importante plaza. Por invencible la tenemos desde el último sitio, y nos hemos resignado a que la posean los ingleses.

Para nosotros no busca Inglaterra en ese temor fingido sino un medio de ensanchar sus dominios. No querrá de pronto ocupar con un ejército la bahía de Algeciras, pero tenderá a adquirirla poblándola de ingleses. Ni sería extraño que al fin acudiese a medidas violentas.

Que algo intenta contra nosotros, nos parece fuera de duda. Nos lo revela su alianza con Portugal, nación para ella sin importancia; la permanencia de una de sus escuadras en la bahía de Vigo, sus simulacros marítimos en costas ya de Canarias, ya de Ceuta: el pensamiento tantas veces vertido de agrandar con Galicia el reino lusitano.

Nosotros, contra estas y otras eventualidades, hemos dicho repetidas veces lo que creemos necesario: no mantener grandes ejércitos ni volver a invertir en buques de guerra centenares de millones, si no tener armada la nación toda por comarcas imponiendo el servicio militar a todos los españoles aptos, sin distinción de pobres ni de ricos, de patricios ni de plebeyos, de capitalistas ni de trabajadores; único medio, a nuestro juicio, de limar asperezas entre los ciudadanos y hacer revivir y alentar en todos el sentimiento de la patria.

No somos pesimistas; pero hoy, en vista del creciente predominio de la fuerza, creíamos insensato dejar de prevenirnos contra los arrebatos de la ambición y la codicia. Una nación armada puede matar en los usurpadores todo pensamiento de expansión y de conquista.

F. PI Y MARGALL.

LETRAS AMERICANAS

Las tres vidas de Antón.

(CUENTO ORIGINAL)

Nace el bruto y con la piel que dibuja manchas bellas, apenas signo es de estrellas (gracias al docto pincel) cuando atrevido y cruel la humana necesidad le enseña a tener crueldad, monstruo de su laberinto; ¿Y yo con mejor instinto tengo menos libertad?

CALDERÓN DE LA BARCA.

Con lógicas semejante a la del infortunado personaje de Calderón, aun que con menos necesidad, y en pedestre prosa, lamentábase a solas el inconforme Antón, al pensar que el Creador no le había dado más que una sola vida, y así decía:

—¡Para buen rato lo traen a uno a este picaro mundo! Vámos a ver ¿para qué el Creador de todas las cosas me ha dado dos ojos? Para que si pierdo uno me quede el otro. ¿Y dos manos? ¿Y dos piés? Por la misma razón. ¿Por qué, pues, no se sirvió darme siquiera un par de vidas? ¿Acaso soy yo menos que mi gato, que tiene siet?

Oyolo el Señor, y sin asustarle, le dijo jovialmente:

—Antón, Antón, Perulero, cada uno atienda a su juego. ¿Qué sabes tú de la razón que yo tengo para hacer las cosas como las hago?

—¿Figúrense como se quedaría de corrido el pobre muchacho! Pero ya estaba en el burro y se determinó a recibir los doscientos.

—Me quejaba, si señor, porque no es justo...

No pudo concluir el desacato contra la Divina Justicia, porque sintió en el cogote un pelizco que le hizo ver estrellas.

—Te duele ¿eh?—dijo el señor con cierta mezcla de reprimenda y compasión—Pues sábele que conmigo te has de ir con tiento en el manejo de la sin hueso.

—Perdón, señor, que no lo digo por murmurar, sino porque... vamos, porque una sola vida me parece mezquindad para un hombre.

—Y, por supuesto, ¿quisieras tener siete, como dices que le he dado al gato?

—No he dicho tanto...

—Mira que te he oído hace poco; conmigo, Antón, no hay mentirillas que valgan. Yo leo en las conciencias y oigo lo más mínimo que se susurra en el Universo. Con que, juguemos limpio, si quieres que tengamos la fiesta en paz.

Y fijando en el pecador sus ojos, como dos soles de infinita dulzura, le infundió valor. Antón sintió como si le metieran pólvora en el pedrero de la voluntad, y con familiaridad que no era parte del caso exclamó:

—Peñillos a la mar, señor, y hablemos en plata. Yo quiero... aunque solo sean tres vidas. Tres viditas son una bicoca para Dios, que las hace como soplar y hacer botellas.

—Las tendrás, hijo, las tendrás. Pero las has de cuidar glo oyes?

Y soplando dos veces sobre la mollera de Antón, el Señor Dios le infundió dos existencias más al pobre mozo, quien se fué quedando dormido...

Al despertar se encontró Antón con el vigor de un toro, con los ánimos de un gato, diciendo para sí:

—No hay como hablar bien a tiempo. Ya tengo tres vidas, y si las tengo, buen pelizco que me cuestan.

Pues, señor; el bravo muchacho gozaba que era un portento. Si se echaba un trago entre pecho y espalda, le sabía a tres; si besaba a una chica sonaban tres chupetones, registrándole los nervios tres agradables sensaciones; y si jugando se ganaba un duro, en los bolsillos le aparecían sesenta reales. Por fortuna no era casado, porque a serlo, se hubiera reproducido por partida triple.

Rendido al sueño estaba una noche en su cuarto, cuando en la casa se declaró un incendio. Como dormía por tres, no se despertó sino cuando ya le caían en la cama los tizones de las vigas...

El miedo que sintió no se parecía al que usaba antes, cuando solo tenía una vida: era miedo, terror y pánico, es decir, tres pavores juntos. Quería huir y no podía: porque una voluntad le empujaba hacia un lado, otra le empujaba hacia otro opuesto sitio, y una tercera volición le impulsaba a distinta vía que las otras dos.

Al fin se escabulló por una puerta, y se encontró en salvo. Pero se había de-

do olvidadas dos vidas de las tres que tenía. ¿Volver atrás a salvarlas? ¡Ni por pienso!

Corriendo se alejó de las llamas sin hacer caso de los gritos que a duo le llamaban desde la casa incendiada: ¡Antón, Antoncito, Antoñuelo! ¿Cómo nos dejas percer abrasadas?

Desmayóse de la emoción, y al salir del soponcio encontró a su lado a un anciano de luengua barba, que le dijo:

—Caballerito Antón; ¿Qué ha hecho su señoría de las dos vidas que le di?

—¡Y gracias que he podido escapar con una, Señor!

—Vamos, hombre... ¡Y así quieren ustedes los mortales enmendarme a mi la plana!

N. BOLET PERAZA.
(Nicaraguense.)

Pacotillas

En Valencia de Alcántara ha producido grande alarma la presencia de la langosta.

Lo creo. Ahora las calamidades temibles son la langosta y los fusionistas.

Leo: «Los percheros de Bajar se han declarado en huelga y piden aumento de jornal.»

¿Este si que es un conflicto! Porque, bien mirado el caso, en Bejar, los caballeros, si no se fabrican perchas, ¿dónde cuelgan los sombreros?

¡Adios, Turquía! El Rey de Inglaterra ha enviado al Sultán una nota autográfica recomendándole que introduzca reformas en la Administración.

Que es como si yo dijera al vecino de enfrente:

—Hombre, lleva usted una vida muy desarreglada.

Da usted dos duros para la compra y eso es gastar mucho. Le recomiendo a Vd. que en lo sucesivo no de usted para la plaza más que tres pesetas; ó de lo contrario, yo me encargaré de administrar sus intereses.

Yo al Sultán de Turquía le recomiendo que, si son felices sus súbditos, no ceje en su porfía, y que al que le aconseje economía le dé con la gran puerta en las narices!

Iba a Romanones haciendo reformas muy trascendentales con firmeza heroica y con el deseo, muy digno de los, de que la Enseñanza sea provechosa, dejando rutinas que nos abochornan ante las naciones de la culta Europa. Ya había el ministro comenzado su obra con disposiciones muy beneficiosas que aplaudidas fueron por la opinión toda que al Progreso ama y a la Ciencia adora. Continuaba el conde proyectando cosas, decretos y leyes que, puestos en boga,

harían que en breve la patria española fuera, por la Ciencia, grande y poderosa. Pero, ay, que don Práxedes y los otros posmas del actual Gobierno temen que la olla se pierda, si no hacen caso de personas que de Romanones influyen en contra para que no siga su emprendida obra, que es á todas luces regeneradora, y ya le han parado los pies con hipócrita dulzura, diciéndole que aplazar importa para otoño próximo todas las reformas. Los aplazamientos y las cantimploras son siempre el sistema del que manda ahora... ¡Sistema admirable, que de fama goza! ¡Gracias á él perdimos todas las colonias!

La prensa de Gibraltar combate la proposición de Bowles presentada en la Cámara de los Comunes y le llama desequilibrado.

No me fio. Hay que ponerse en guardia contra las artimañas inglesas.

Diga lo que quiera el duque de Almodóvar acerca de la temperatura de las relaciones.

Esté la jana ó próxima la guerra, yo no puedo creer, por escamón, que se halle España hoy con Inglaterra á partir un peñón!

ESTRAÑO.

De todo un poco.

Madrid Cómicó publica esta semana un número interesante y recomendable por todos conceptos.

Inserta artículos y poesías de Zapata, Taboada, Rodao, Corretero, Fray Candil, Limendoux, Batlle, Cuéllar, Bueno y Carrión; los retratos del malogrado Clarín, del doctor Thebussem y del popular Garibaldi, y numerosos dibujos de Marín, Tur, Méndez Alvarez y Melitón González.

Hemos recibido el cuaderno 51 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de ver la luz, llegando con éste ya el tomo á las 816 páginas de interesante lectura. Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas á tres columnas. Los pedidos á D. Pedro García, Madera, 12, Madrid. — Apartado de Correos 259.

Precio del cuaderno, 30 céntimos.

Gente Vieja, cuyo éxito es cada día más creciente, solicitada por una parte del público de provincias, que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripción en las siguientes condiciones:

Un trimestre en España... 1'50 pesetas
En el extranjero... 3'00 —
En América, un año... 20,00 —
Números atrasados... 0'50 —

Precio del año en España: Seis pesetas.

La mejor manera de hacer la suscripción, es dirigirse á la Administración, en Madrid, calle de Recoletos, núm. 10, acompañando letra de fácil cobro.

Hemos recibido los cuadernos 47 á 52 de la importante obra «El Cristianismo y sus Héroes», que con tanto acierto y aceptación viene publicando la casa editorial del Sr. Nuñez Samper.

Contiene el martirologio romano y santoral español de los días 9 á 23 de Marzo, con las vidas de los santos Paciano, Gregorio Niseno, Melitón, Eulogio, Aurea, Gregorio VII, Saucha, Rodrigo, Eufasia, Matilde, Raimundo, Longinos, Julián, Patricio, Gerirudis, Gabriel Arcangel, Cirilo, Glorioso San José, Martín, Ambrosio, Benito, Beato Nicolás, Catalina, Deogracias y Toribio.

Llevar preciosas láminas en fototipia y fotograbado, tales como el coro de la Cate-

dral de Córdoba, Catedral de León, San Juan de Letran, San Miguel Arcangel, Virgen de las Angustias, Los desposorios de Nuestra Señora, Patio del convento de Monte Olivete y otros muchos.

Seguramente es lo mas nuevo y variado en este género de publicaciones y que lleva la censura del Rvdo. Padre Fita.

El Auto-moto-eléctrico.

Siendo las hernias una relajación de los músculos abdominales, debida á la falta de electricidad orgánica por aumento de desgaste en nuestra economía, la única manera de curar estas quebraduras es entonar esos músculos con el medio más adecuado, es decir, dando á estos el fluido de que carecen, y esto se obtiene con el *Auto-moto eléctrico Busacca*, único que ha obtenido medalla de plata en el gran certamen internacional, el cual no solo es uno de los mejores aparatos contentivos para toda clase de quebraduras, sino que por desarrollar una pequeña corriente eléctrica galvánica insensible á nuestros nervios periféricos, da tonicidad á los músculos cerrando el paso á la salida del intestino, epiplon, etc.

El *Auto moto-eléctrico*, se fabrica en el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, Arenal, 1, principal, Madrid, centro que lo remite á la persona y punto que se le designe.

Sección Oficial

El *Boletín* del 15 publica: Registro de la mina de hierro «Academó», término de Azuaga, hecho por don Victoriano Gomez Rodriguez.

Otro de la mina de hierro «Benita» término de Valencia del Mombuey, hecho por D. Manuel Ortiz, en nombre de D. Placido Rubio.

Edicto de la Sociedad de ganaderos del reino, anunciando que el 17 de Julio há de empezar el amojonamiento de la canada que cruza el término municipal de Medinas de las Torres, y citando para dicho acto á varios vecinos.

Dos edictos de la Comisaria de guerra anunciando concursos para la adquisición de artículos de consumo y que las proposiciones han de presentarse el 11 de Julio. Lista de fallidos.

Sección Regional.

Desde Fregenal.

No sabe el Ayuntamiento de Fregenal en que emplear unas 92.000 pesetas que va á cobrar por haberse rebajado de consumos y mermadas grandemente, según se dice, hasta el punto de quedar reducidas aquellas á la mitad.

Después de tener varios proyectos en cartera, parece que se decide á gastar unos cuantos miles de duros de esa suma, en una obra que ha dejado á los vecinos con la boca abierta y el rostro casi acontecido. Es un proyecto gigantesco que resuelve de plano la cuestion de las necesidades de los pobres, los débitos que tiene el Municipio y las reformas indispensables en la localidad. El señor alcalde y demas concejales se ha decidido por la arboricultura y la botánica se ha decidido á hacer un vivero, un plantel de arbolitos que no den fruto alguno y á la vez y alrededor de esa selva umbria y futura, un paseo con una gran verja de hierro. No se puede desear mejor administración municipal.

Van á tener los pobres de Fregenal arboles hermosos por si acaso algún desesperado quiere ahorcarse y como Bertoldo pidió al rey cuando el condenó á muerte, que le dejara elegir arbol á su gusto para colgarse y ninguno le agradó, así los pobres de Fregenal podrán elegir ó no el arbol donde puedan colgar sus hambrientos y desfallecidos cuerpos.

¡Un vivero! Y para esto se hace una expropiación forzosa despojando á un vecino de su propiedad, aunque esta se pague á buen precio? ¡Un paseo! ¿Y para qué se quiere ese paseo cuando las carreteras bastan para pasear y cuando las señoras y señoritas apenas salen de casa mas que para ir á la Iglesia, oír misa y ver y escuchar á los piquitos de oro de curas, frailes y demás jesuitas y padres Paules que con frecuencia se presentan como moscones?

Los que deseamos emplean el dinero

del pueblo en cosas beneficiosas y útiles al mismo, nos parece que se podía emplear aquel en hacer una carcel en el convento de San Francisco, donde estan otras dependencias municipales y quitar de la plaza pública esa inmundicia, asquerosa y escandalosa carcel.

Se podría dejar ese dinero para la extinción de la langosta en el año próximo, ya que en el presente han sacado una buena contribucion á propietarios e industriales y con apremio para alguno. Se podría establecer y sostener un buen Colegio de segunda enseñanza, como lo hace el Ayuntamiento republicano de Figueras, que solamente hacen esas cosas esos picaros de republicanos. Se podría pagar á quien se debe: se podría construir una casa-asilo donde recoger á los mendigos que viven en cloacas inmundas. Se podría guardar esos fondos bajo cincuenta llaves y socorrer á los jornaleros en los días que no tienen trabajo, y se podría, en fin, hacer obras beneficiosas para todo el vecindario.

No se quiere nada esto, sino que ese señor Alcalde y ediles, asesorados por un arborista y jardinero técnico que le gustaran mucho los arboles, pero serán los frutales, nos quieren dar en un sitio junto á un arroyo pestilente, unos jardines que para nada nos hacen falta.

Las cosas que pasan en Fregenal hay que ponerlas en sainete y en verso.

X.

Fregenal 23 Junio 1901.

Crónica Local

Se nos asegura que los árboles de la carretera de la estacion á que nos referiamos en el número de ayer, han sufrido los consecuencias de un incendio causado intencionalmente y no las de darse fuego al rastrojo de la suerte de tierra que hay á la izquierda de dicha carretera.

Esta visto, hay zúius que tienen declarada la guerra á los árboles. Veremos si se averigua quién es el autor de dicho incendio y se procura castigarlo con arreglo á las leyes.

Se está preparando una fiesta taurina para para el domingo 7 de Julio. Se lidiaran cuatro novillos.

Además se correran cintas y habrá carrousel.

Presidirán la fiesta, según hemos oido, las señoritas Consuelo Albarran, Eulmina Vacas, Lucrecia Sanabria y María Reina.

En la cuadrilla figuran algunos de los jóvenes que tomarán parte en otra novillada que se celebró hace poco tiempo.

El *Liberal Extremeño* dice que ha marchado á Madrid para ocupar su asiento en la Cámara popular, el diputado á Cortes D. Casimiro Lopo.

Cognacs Henri Garnier y C.º

Se encuentran enfermos los tres hijos de nuestro amigo D. Fermín Sancho. Deseamos que recobren pronto la salud.

El músico mayor del regimiento de Castilla D. Lorenzo Aylon, padece una afección á la vista.

Para procurar la curación de ella, marcha á los baños de Archeda.

Celebraremos que las salutíferas aguas produzcan el resultado apetecido.

Santa Catalina.

Todos los días helados de chufas, de mantecado y de leche merengada.

Los días festivos, sorbetes de frutas, y por encargo, de las clases que se pidan.

Para festejar á San Juan, se hizo un gran consumo de mosto.

Pero no hubo riñas que lamentar, por consiguiente, ninguna desgracia.

Regalo á los compradores.

Se dan por papeletas de todos los géneros, y por el chocolate en el establecimiento de Ultramarinos y Coloniales

DE

PEDRO ALFARO,
2, Melendez Valdes, 2.
BADAJOZ.

Matadero.

Reses sacrificadas el 23 y 24 del corriente.

Vacuno.....	1 toro... 1 vaca... 1 ternera... 4 erales... 2 añojos.	1.357'274 ka.
Lanar y cabrio..	0 carneros... 28 ovejas... 14 borros... 1 macho... 24 chivos... 26 cabras	928'750

Total reses... 92 Total. 2.286'024

REGISTRO CIVIL

Días 24 y 25 de Junio de 1901.

FALLECIDOS.

Eugenio Rodriguez Santo Maria, 3 meses, raquitismo.

Agustina Borrachero Lanchazos, 90 años, senectud.

Magdalena Díez Roman, 10 meses, sarampión autómalo.

Natalia Peñas Rodriguez, 2 meses, raquitismo.

Santos Hinchado Barroso, 13 meses, eclampsia infantil.

Luisa Alegrio Rodriguez, 19 meses, bronco-pneumonia consecutivo al sarampión.

José Díaz Neves, 14 años, fiebre palúdica pernicioso algiada.

NACIDOS

Diego Fernandez Redondo.

Antonio Raposo Villa.

Vicenta Nicolas Guisado.

Maria Ritoré Oimo.

Teresa Lozano Fernandez.

Luisa Lamprea Magariño.

Vicenta Palmas Fuertes.

Francisco Salas Quintana.

Maria Rodriguez Manso.

CASAMIENTOS

José Martín Lencero con María García Bolea.

Emilio Fernández Giménez con Dolores Perez Caro.

Gabinete Médico

Puero Terápico.

Sucursal de los Establecimientos de Aguas Azoadas é inhalaciones, de Córdoba y Huelva.

Tratamiento de las enfermedades del aparato respiratorio.

MÉDICO DIRECTOR:

Dr. Teodomiro Herrera Barroso.

Horas de sesiones y consultas, de 10 de la mañana á 7 de la tarde.

Días festivos hasta las 2.

Melendez Valdés (antes Granada) n.º 55, bajo

Lontojas.

llegaron frescas de Castilla.

Besugo en escabeche á 1,75 el kilo.

Especialidad en cafés tostados chocolates elaborados á brazo y de los Reverendos padres Benedictinos, y todo lo concerniente al ramo de coloniales y confitería.

P. de la Cons- titución, n. 11 LA PERLA. y Moreno Nie- to, núm. 1